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Maire de Ligugé

Investissements réalisés en 2023

Économies d’énergies :
 – Rénovation de la salle de jeux et de la tisanerie 
de l’école maternelle

 – Étude de la possibilité de la géothermie pour le 
chauffage du domaine de Givray

 – Remplacement des fenêtres au presbytère
 – Installation d'un éclairage LED sur les candélabres
 – Remise à neuf du local de l’antiquaire pour  
accueillir le futur bar associatif

 – Changement des huisseries extérieures de l’ancien 
logement de fonction de l’école élémentaire

Cadre de vie :
 – Plantation d’une haie route d’Iteuil, délimitant la 
voie douce

 – Végétalisation de la cour de l’école élémentaire, 
du rond-point route de Poitiers et de la rue Saint 
Paul

 – Réalisation du Pumptrack
 – Enduit de la grange des moines au Fief du Pilier
 – Reprise de la bande de roulement de la route 
de la route de Poitiers par le département

Tous ces investissements permettent à la commune 
de maintenir son niveau d’attractivité.

Investissements projetés en 2024

 – Rénovation de la porte de l’église 
 – Fin des travaux de rénovation de l’école maternelle
 – Domaine de Givray : remplacement des  
ouvrants, reprise du plafond avec l’isolation, 
création d’une salle intermédiaire et mise en 
place de la géothermie

 – Mise en place d’un plafond isolant à la  
médiathèque

 – Mise en place de voies douces vers Mirande
 – Installation de jeux extérieurs au Fief du Pilier
 – Fin des travaux de l’immeuble pour accueillir  
le bar associatif

 – Peinture extérieure des ateliers municipaux
 – Réfection des toitures de la mairie et du bar 
associatif

 – Achat de deux abribus : Fief du pilier et  
imprimerie Aubin

L’ensemble de ces travaux est autofinancé sans aug-
mentation du taux communal des impôts fonciers.

Chères Ligugéennes,
Chers Ligugéens

Comme tous les ans, dans ce 
numéro du «Clain d’œil» nous 
vous présentons le bilan finan-
cier de l’année 2023 ainsi que 
les principaux projets réalisés. 
Malgré une inflation encore trop 
importante, nous avons mainte-
nu nos dépenses de fonctionne-
ment à la somme de 2 248 131 €. 
Ce résultat est obtenu grâce aux 
économies d’énergies liées à la 
rénovation thermique des bâti-
ments communaux.

Nous n’avons pas modifié 
les taux des impôts fonciers, 
l’augmentation que vous avez 
connue est due à la revalorisa-
tion de la valeur locative par les 
services de l’État de 7,1%. Nos 
recettes de fonctionnement se 
sont élevées à 2 773 868 €, ce 
qui a permis de virer à l’inves-
tissement 597 145 € permettant 
ainsi le financement des travaux 
prévus au budget 2023.
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Travaux d’assainissement Grand 
Poitiers
Suite aux travaux de l’année dernière 
route d’Iteuil jusqu’au Granit, la deu-
xième tranche concernera la sortie du 
Granit jusqu’au chemin de la bourgogne 
(entrée Iles de pont) ces travaux se feront 
au cours du 1er semestre 2024.

Côté bâtiments
Givray sera fermé du 15 avril au 27 
avril pour les travaux de rénovation  : 
plafond, mise en place d’un double 
vitrage, ventilation, démolition d’un mur.

Bar associatif
Les travaux d’intérieur sont pratiquement 
terminés, reste à reprendre la toiture et 
celle de la mairie qui seront refaites cette 
année. Nous en profiterons aussi pour 
changer les huisseries de l’appartement 
se situant au-dessus du futur bar associatif.

Voies douces, mirande et entrée 
route d’Iteuil
L’achat du foncier est en cours, et 
l’agence technique départementale a 
été sollicitée pour l’aménagement de 
l’entrée route d’Iteuil.

Le nouveau 
Pumptrack
L'attente a été longue et semée 
d'embûches pour la réalisation 
du Pumptrack à l’entrée du bois 
de Givray. Ce projet a finale-
ment vu le jour après trois ans 
de travail et de compromis. Au-
jourd'hui, cette installation fait 
l'unanimité et est devenue « the 
place to be ».

Nos jeunes Ligugéens à la sortie 
du covid-19 rêvaient d’un nouvel 
espace de jeu comme un skate-
park. Mais leur fantasme a vu le 
jour fin 2021 sur la commune de 
Fontaine le Comte, un skatepark 
de 1000 m2. La Mairie n’a pas 
baissé les bras et a trouvé une so-
lution alternative à leur demande, 
un pumptarck. Un pumptrack est un 
circuit fermé composé de bosses, 

de creux et de virages relevés qui 
permettent en « pompant » (to 
pump en anglais, d’où son nom) de 
prendre de la vitesse sans pédaler 
en BMX, VTT, vélo, skate, trotti-
nette, roller et draisienne.

Cependant, dès l'annonce du 
projet, les oppositions se sont fait 
entendre évoquant les préoccupa-
tions environnementales, la crainte 
du bruit et de l'afflux de personnes 
sur le site naturel de l’entrée de 
Givray. La détermination de la 
Mairie et le soutien d’habitants ont 
finalement eu raison des obstacles. 

Trois ans après le début de l'aven-
ture, le Pumptrack a enfin vu le jour 
le 6 mars dernier grâce à l’entre-
prise CG Concept (37) dont le di-
rigeant Chaney GUENNET, multi-
ples médaillés de BMX, a imaginé 
un parcours s’intégrant parfaite-
ment dans l’environnement naturel 

de Givray, tout en proposant un 
tracé de 200 mètre linéaire unique 
en son genre.

Depuis, c'est un véritable succès. 
Les jeunes, bien sûr, se sont emparés 
du lieu avec enthousiasme, mais 
pas seulement, les familles viennent 
également profiter de ce nouvel 
espace. Les amateurs de sports de 
glisse trouvent ici un terrain de jeu 
idéal pour perfectionner leurs tech-
niques. Le Pumptrack est devenu un 
véritable lieu de vie, où se mêlent 
rencontres, échanges et conviviali-
té. Les inquiétudes initiales se sont 
dissipées.

La Mairie va poursuivre l'aména-
gement du site en plantant 3 nou-
veaux arbres, en engazonnant les 
parties de terres, en clôturant le 
circuit, en installant des tables de 
pique-nique, des poubelles, un 
abri pour se protéger de la pluie et 
des jeux pour les plus jeunes afin 
que cet endroit soit un véritable lieu 
familial.

Si le chemin pour parvenir à sa 
réalisation a été long, le résul-
tat final en vaut largement la 
peine. Ce lieu, qui a suscité tant 
de débats, est désormais unani-
mement salué comme une réus-
site, symbole du dynamisme 
et de la cohésion de la ville 
de Ligugé. La construction du 
pumptrack étant terminée, nous 
en profiterons pour clôturer cet 
ensemble afin d’éviter la dété-
rioration... par les sangliers.

URBANISME

Rénovation des sols du futur café associatif  
par des bénévoles.
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Réfection de la grange Route de Croutelle

C’est le moment 
de rénover votre 
logement !
Des aides renforcées dès 
2024

Démarrez votre année 2024 avec 
le programme d’amélioration de 
l’habitat ancien de Ligugé, s’éten-
dant de 2022 à 2027.

Portée par Grand Poitiers, l’OPAH-RU 
(Opération Programmée d’Améliora-
tion de l’Habitat et Renouvellement 
Urbain) offre des avantages considé-
rables aux propriétaires de logements 
du centre bourg, encourageant la ré-
novation sous divers aspects  : isola-
tion des murs, des combles, rempla-
cement des menuiseries, changement 
des systèmes de chauffage, réfection 
de toiture, adaptation aux besoins liés 
à la perte d’autonomie, et même des 

travaux d’ampleur tels que l’électri-
cité, la couverture et l’aménagement 
intérieur.

A partir de janvier 2024, les inci-
tations financières sont revues à la 
hausse pour soutenir davantage de 
rénovations de qualité. Grâce à un 
parcours accompagné, les ménages 
peuvent bénéficier de financements 
substantiels, pouvant aller jusqu’à 
90% de 70 000 € de travaux.

Vous souhaitez améliorer votre loge-
ment locatif ou réhabiliter le logement 
que vous venez d’acheter pour le 
mettre en location, les aides pour les 
propriétaires bailleurs peuvent aller 
jusqu’à 30 000 €. En 2023, de nom-
breux résidents de la commune ont 
déjà bénéficié d’une visite technique 
gratuite assurée par Urbanis. 

Ce premier échange leur a permis de 
vérifier leur éligibilité au programme 
et de recevoir des conseils person-

nalisés sur les diverses améliorations 
envisageables, tant pour le confort 
quotidien que pour des économies 
d’énergie significatives. L’accompa-
gnement se prolonge tout au long du 
projet, jusqu’à la réalisation concrète 
des travaux.

Si vous envisagez des rénovations, 
prenez contact avec votre Accom-
pagnateur Rénov’ Urbanis au :
07.63.60.28.51 ou 
vienne@urbanis.fr

Obtenez des conseils gratuits 
adaptés à votre logement et à vos 
besoins.

Si votre domicile se situe en dehors 
du périmètre du centre bourg, le 
Point Info Energie de Grand Poi-
tiers (05.49.30.20.54) reste à votre 
disposition. Des techniciens pour-
ront vous orienter vers d’autres 
programmes d’aides facilitant la 
réalisation de vos travaux.

Informations 
voiries
Suite aux importantes dégrada-
tions subies sur la voirie de notre 
commune fin janvier et plus par-
ticulièrement sur l’axe de la route 
de Ruffigny lors de la manifesta-
tion des agriculteurs, nous avons 
été obligés de prendre un certain 
nombre de mesures de sécurisa-
tion pour ce secteur. 

Après expertise, les travaux seront 
pris en charge par Grand Poitiers 
et ceux-ci devraient intervenir 
dans le courant du mois d’avril.

Au cours de ce même mois d’avril 
et pour 1 mois environ, nous 
poursuivrons la rénovation de la 
grand rue sur le secteur allant de 
l’entrée de la place Pannonhalma 
jusqu’au carrefour de la pharma-
cie. À cette occasion la rue sera 
fermée à toute circulation, une dé-
viation sera mise en place par la 
rue Charles Charpentier.

mailto:vienne%40urbanis.fr?subject=
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SOCIAL

Le vestiaire 
des quatre 
saisons
Situé à Ligugé, 9 rue Charles 
Charpentier, le Vestiaire 
des quatre saisons collecte 
gratuitement des vêtements 
femmes, homme, enfants et 
bébé, du linge de maison, 
jeux, jouets et livres en très 
bon état. Venez nombreux 
nous apporter les articles 
dont vous n’avez plus l’utili-
té, nous leur donnerons une 
deuxième vie.

Après avoir été vérifiés par 
les bénévoles de l’Associa-
tion, tous les articles récoltés 
sont redistribués sans condi-
tion de ressources, à prix mo-
diques, le 2ieme et le 4ieme 
mercredi de chaque mois, de 
15h à 18H30.

Notre objectif est de faire du 
social avec du social. Nous 
souhaitons contribuer au dé-
veloppement de la solidari-
té sur notre commune, tisser 
des liens sociaux pour lutter 
contre l’exclusion, rompre 
l’isolement, être à l’écoute 
de tous et créer des oeuvres 
sociales avec les recettes des 
ventes, par exemple offrir 
des jours de centre aéré pour 
les enfants dont les parents 
ne peuvent assumer cette 
charge, offrir des places de 
cinéma...

Ce vestiaire est ouvert à 
tous et un excellent accueil 
vous attend. Le samedi 13 
avril 2024 de 9h30 à 12h et 
de 14h à 17h30, nous orga-
nisons une porte ouverte.

Venez nombreux !

Le transport
solidaire
Le Centre Communal d’Action Sociale 
(CCAS) de Ligugé propose, en par-
tenariat avec l’association CIF-SP, 
une offre de transport solidaire dans 
sa commune. C’est un service d’en-
traide citoyenne qui met en relation 
des bénéficiaires et des chauffeurs 
bénévoles pour permettre à celles et 
ceux qui, définitivement ou momen-
tanément, rencontre des difficultés de 
transport.

Les raisons du déplacement 
peuvent être de natures diverses 
et non limitatives :

 – Rendez-vous médicaux, paramé-
dicaux  : médecin, hôpital, dentiste, 
pharmacie...

 – Courses alimentaires et autres achats : 
commerce, marché...

 – Déplacement à caractère administratif
 – Activités de loisirs et sportives : théâtre, 
cinéma, bibliothèque, salle de sport...

 – Visite à des proches
 – Correspondance avec un autre 
moyen de transport : train, bus...

La procédure :
 – Les bénéficiaires et les chauffeurs 
doivent se faire inscrire auprès du 
CCAS pour remplir le document

 – Après validation, le CCAS trans-
mettra les dossiers au CIF-SP, qui 
gère ensuite la plateforme de mise 
en relation entre les bénéficiaires et 
les chauffeurs

 – La plateforme téléphonique du 
CIF-SP réceptionne et traite les de-
mandes de trajet des bénéficiaires 
et gère la mise en relation avec un 
chauffeur disponible

 – Ensuite le chauffeur prend contact 
et confirme le trajet avec le béné-
ficiaire, effectue le trajet demandé 
avec son véhicule personnel

 – A l’issue du transport, le bénéficiaire 
indemnise directement le chauffeur 
bénévole selon le barème de 0.37 
euros du kilomètre

 – Ce dernier lui remet un reçu

Pour plus de renseignements, veuillez 
me contacter.

Michèle ÉCLERCY
Adjointe au lien social
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Association des 
commerçants
Save the date 
L’association des commerçants a le 
plaisir de renouveler le 8 juin pro-
chain une soirée festive sur la place 
du bourg. Esprit guinguette de rigueur 
autour d’un repas qui avait trouvé un 
franc succès l’an dernier  ! La soirée 
se poursuivra en musique grâce au 
duo, voire trio Obo&Mia. Réservez 
dès à présent votre soirée et conviez 
vos amis ! Uniquement sur réservation 
auprès des commerçants. Modalités 
à venir. Nous vous attendons nom-
breux !

Renouvellement du bureau
Une assemblée générale extraordi-
naire se tiendra fin juin afin de renou-
veler les forces vives de l’association 
et réfléchir sur de nouvelles anima-
tions. Toutes les bonnes idées seront 
les bienvenues ! Commerçants, indé-
pendants, regroupons-nous afin de 
dynamiser notre beau village qu’est 
Ligugé. Contact et renseignements 
au : 06.88.75.29.61

Ouverture du BAL
Le Bar Associatif de Ligugé se 
prépare pour une inauguration en 
mai prochain. Les travaux de mise 
aux normes sont presque termi-
nés et il reste l’aménagement des 
locaux par l’association.

L’animation du lieu sera pensée 
pour :

 – Favoriser la solidarité citoyenne 
(échanges de savoirs-faire, ate-
liers...)

 – Encourager l’initiative des habitants 
dans l’animation du lieu

 – Promouvoir l’intergénérationnel et 
l’interculturel (animations adaptées 
à tous les âges et des animations 
dédiées pour les enfants)

 – Développer les partenariats avec 
les structures locales (associations 
ligugéennes, commerces...)

 – Participer à la vie locale (articu-
ler le programme en lien avec les 
autres événements communaux)

Aussi si vous souhaitez nous rejoindre 
et/ou mettre en place une action 
en partenariat avec l’association, 
contactez le BAL sur :

cafe.liguge@gmail.com

VIE ÉCONOMIQUE

Emilie SAINSON
Présidente de l'association des commerçants

Venez découvrir 
sur Ligugé
l’institut Beauty 
Paradise
Yaël, spécialiste en maquillage 
permanent réalise une beauté per-
sonnalisée et durable en fonction 
de votre visage et vos goûts. Pro-
fessionnelle certifiée, elle crée un 
maquillage consistant à pigmen-
ter la peau grâce à une technique 
de tatouage utilisant des pigments 
naturels, anti-allergènes, bio-résor-
bables. Finie la corvée quotidienne 
de maquillage, la durée est de trois 
à quatre ans.

Les prestations concernant
les femmes :

 – Une restructuration des sourcils à 
effet poils ou en remplissage in-
tensifiant

 – Une intensification du regard 
grâce à la technique de ras de 
cils à effet naturel ou plus ac-
centué avec un trait d’eye-liner 
durable en haut ou en bas des 
yeux
 – Un embellissement de la 
bouche avec un effet dégradé 
ou un remplissage coloré
 – Création de grains de beauté
 – Une repigmentation des 
aréoles mammaires pour les 
personnes ayant subi une re-
construction après un cancer

Les prestations concernant
les hommes :

 – Une dermopigmentation capil-
laire des personnes atteintes de 
calvitie partielle ou totale, offrant 
un effet cheveux rasés

 – Une restructuration des sourcils à 
effet naturel

Les clients de Yaël sont très sa-
tisfaits de leur embellissement 
ainsi que du chaleureux accueil.
Les rendez-vous se prennent par 
téléphone au 06.98.91.57.75

Vous pouvez consulter le site :

maquillagepermanentliguge.com

mailto:cafe.liguge%40gmail.com?subject=
http://www.maquillagepermanentliguge.com
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Il se passe
toujours quelque 
chose à l’accueil 
de loisirs…
Lors des dernières vacances d’hiver, 
les enfants ont pu exprimer tout leur 
potentiel artistique lors de la pre-
mière semaine dédiée aux arts en 
général. Au programme  : peinture, 
photo, vidéo, sculpture etc… Toutes 
les œuvres ont été exposées dans le 
centre tout au long de la semaine.

La deuxième semaine avait pour 
thème «  la grande aventure  », c’est 
donc dans ce cadre que nous avons 
eu le plaisir d’accueillir pendant toute 
une journée Dora du «  Domaine 
d’Haven » et ses 11 chiens. Chaque 
groupe a ainsi pu bénéficier d’un 
temps d’éducation à la connaissance 
du Chien et au Risque d'Accident par 
Morsure.

Puis, l’après-midi, les plus grands se 
sont initiés au canicross et à la ca-
ni-rando… Ils ont aussi pu visionner 
le film « Les rêves ne meurent jamais » 

qui raconte l’histoire extraordinaire 
de Yannick Bestaven, vainqueur du 
dernier Vendée Globe 2020/2021.
Les 23 et 24 mars derniers, les ados 
nés en 2010 et 2009 ont pu béné-
ficier de deux jours de formation 
pour se préparer au rôle d’aide-ani-
mateur. Sous la houlette de David, 
Gabin et Lou, ces 12 jeunes ont ainsi 
pu découvrir les prémices de l’ani-
mation. Ils ont maintenant hâte de 
pouvoir passer à la pratique dès les 
prochaines vacances dans le cadre 
des chantiers loisirs « aide à l’anima-
tion ».

Chantiers loisirs toujours, nous 
sommes à la recherche de béné-
voles ayant des compétences en 
menuiserie pour accompagner 
les ados durant les trois pre-
mières semaines des vacances de 
juillet.

En effet, dans le cadre de ces chan-
tiers, il est prévu de construire une 
boite à livres pour Virolet, une 
cabane pour les moutons et de res-
taurer de vieilles tables pour en faire 
des tables de jeux. Si les anima-
teurs sont déjà recrutés, ces derniers 
n’ont pas toutes les compétences 

techniques pour réaliser ces diffé-
rents travaux. Alors si vous avez une 
semaine à offrir aux jeunes de la 
commune, n’hésitez pas à prendre 
contact avec le service enfance-jeu-
nesse à l’adresse suivante : 
alshdegivray@liguge.fr

Enfin, le 15 juin prochain, nous 
allons fêter les 40 ans du centre 
de loisirs. Sous la forme d’une 
«  cousinade  » géante, et d’un 
pique-nique participatif, nous 
allons proposer une expo photo 
et vidéo retraçant les 40 années 
d’animation à Givray.

Si vous ou l’un de vos proches avez 
travaillé au centre de loisirs de 
Givray, en tant qu’animateur, anima-
trice, directeur, directrice, bénévole 
ou aide-anim…

N’hésitez pas à vous faire 
connaître auprès de :

David MOULIN,
david.moulin@liguge.fr

ou Stéphane TERNY,  
secretariat.associations@liguge.fr

ACCUEIL DE LOISIRS

mailto:alshdegivray%40liguge.fr?subject=
mailto:david.moulin%40liguge.fr?subject=
mailto:secretariat.associations%40liguge.fr?subject=
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Conseil Municipal 
des Jeunes
Toujours désireux de pro-
poser des animations aux 
ligugéens jeunes et moins 
jeunes, le Conseil Mu-
nicipal des Jeunes de la 
commune est toujours en 
action…

Ainsi en février dernier, ils sont allés 
interviewer des résidents des « jardins 
de montplaisir » afin de raconter dans 
le Clain d’œil, la jeunesse et la vie de 
ces seniors. Retrouvez les interviews 
page 18.

Comme l’année dernière, un concours 
photo est proposé. Le thème de cette 
année est «  Mon coin de détente à 
Ligugé  », n’hésitez pas à empoigner 
vos appareils photos, à prendre vos 
plus beaux clichés et à les envoyer à 
l’adresse suivante :
cmj.liguge86@gmail.com

Enfin, le 28 juin prochain, le CMJ or-
ganise la première édition du festival 
« Première scène ». Ce festival a pour 
but de proposer aux artistes musicaux 
collégiens et lycéens de se produire 
sur scène dans des conditions se-
mi-professionnelles.

Alors si vous êtes collégien ou lycéen 
et que vous êtes chanteur, chanteuse, 
ou membre d’un groupe, n’hésitez pas 
à contacter David MOULIN (david.

moulin@liguge.fr) pour candidater. Le 
21 mai prochain, le CMJ étudiera toutes 
les candidatures et sélectionnera entre 
5 et 7artistes qui se produiront le 28 juin 
à partir de 21 heures au Domaine de 
Givray.

Si vous n’êtes ni chanteur, ni chanteuse, 
ni membre d’un groupe, n’hésitez pas à 
venir découvrir, encourager et applau-
dir tous les jeunes talents locaux qui se 
produiront ce soir-là.

L’entrée sera gratuite et vous aurez la 
possibilité de vous restaurer, boire un 
verre sur place, grâce à l’association 
« le fil d’animation » qui est partenaire 
du Conseil Municipal des Jeunes sur 
cette manifestation.

JEUNESSE

mailto:cmj.liguge86%40gmail.com?subject=
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CULTURE

Du nouveau à la 
médiathèque ?
Groupe de lecture
Un groupe de lecture s’est créé depuis 
le mois de novembre. Il se réunit tous 
les deux mois pour discuter des coups 
de cœur de chacun et des jolies dé-
couvertes.

Une Grainothèque à la médiathèque 
de Ligugé… et qui bouge !
Depuis le mois de décembre, une 
grainothèque est installée à la mé-
diathèque. Vous pouvez déposer et 
prendre des graines gratuitement. 
L’association « Minute Papillon » nous 
a aidé dans la conception et l’instal-
lation, et assure, avec quelques béné-
voles, le suivi des graines. Nous les re-
mercions de contribuer à ce partage 
de ressources qui ne demande qu’à 
pousser !

La grainothèque peut se transporter, 
elle peut donc participer à des ani-
mations hors de la médiathèque et 
être partagée !

Une soirée est prévue le 31 mai avec 
l’illustrateur Mathieu Siam et des com-
plices autour d’une album à paraître : 
Maud Lewis - Toute en couleurs.

21juin : Soirée surprise !
Le 21 juin c’est la fête à la mé-
diathèque. On ne vous dit pas tout 
mais on peut vous dire que :

 – Ça se passe sur la Place Pannon-
halma (devant la médiathèque)

 – Petits et grands sont les bienvenus
 – Ça va être chouette
 – Vous ne pouvez pas louper cette 
soirée incroyable qui commencera 
à 19h !

Suivez-nous sur Facebook pour en 
savoir plus : mediatheque.deliguge

Ateliers artistiques autour du 
paysage
L’association Apago, (apago.fr le 
Clain, mémoire mouvante) nous 
propose une balade sonore sur le 
Clain, appuyée par des ateliers avec 
une artiste plasticienne qui viendra 
à la médiathèque. C’est Marie Tijou 
qui travaillera avec deux classes de 
l’école élémentaire (une classe de CP 
et une classe de Cm1). Une exposi-
tion des travaux réalisés aura lieu en 
septembre. 

Exposition de tableaux à l’acry-
lique d’Annie Rivière
Du 14 mai au 1er juin dans la salle 
d’exposition (1er étage). – Aux heures 
d’ouverture de la médiathèque.

CULTURE
Les prix littéraires

Le prix des Jolis Mots 
d’hiver
Comme l’année dernière, un 
groupe de lecteurs lit la sélec-
tion concoctée par la librairie 
de Vivonne Les Jolis Mots.  
Parmi les 5 livres, un seul sera 
choisi lors d’une soirée de 
vote qui aura lieu le 20 juin. 
Le gagnant sera contacté par 
les libraires pour organiser 
une rencontre durant l’année.

Le prix des lecteurs des lit-
tératures européennes de 
Cognac
Direction l’Irlande  ! Comme 
l’an dernier, un groupe de 
lecteurs se constitue pour lire 
la sélection de romans du Prix 
des lecteurs de Cognac qui 
récompense un auteur ou une 
autrice européenne pour un 
ouvrage, écrit ou traduit en 
français.

D’avril à novembre, ce prix 
rassemble plus de 1 500 lec-
teurs dans les bibliothèques 
de Nouvelle-Aquitaine. Une 
soirée de vote sera organi-
sée avec les participants qui 
débattront de leurs lectures 
autour de nourriture – et de 
boisson - irlandaise.

Les horaires ont changé : Mardi de 10 à 12h et de 16 à 18h • Mercredi et samedi de 10 à 12h et de 14 à 18h 
• Jeudi et vendredi 16 à 18h

https://www.facebook.com/mediatheque.deliguge/?locale=fr_FR
https://apago.fr/projets/le+clain+memoire-mouvante
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ENVIRONNEMENT

Créations 
arborées
Concernant l’environnement, cer-
taines créations arborées vont 
être réalisées et permettront ainsi 
de préserver la biodiversité.

 – En bordure de la voie douce 
longeant la route d’Iteuil jusqu’au 
Granit, une haie champêtre va 
être plantée avec la participation 
des enfants des écoles.
 – Dans le cadre du plan canopée 
Grand Poitiers Communauté 
Urbaine a réalisé des plantations 
de « mini-forêts » dans les bassins 
de la zone du Chillou.
 – Concernant le square de la rue 
Saint Paul et le rond- point de l’an 
2000 des aménagements arborés 
ont été réalisés par les Etablisse-
ments Plantagenet de Doué en 
Anjou.

Par ailleurs et dans le cadre de la 
gestion du domaine communal, 
Grand Poitiers en partenariat 

avec l’Office National de Forêts a 
élaboré un « schéma d’accueil en 
forêt » qui a pour but la création, 
et l’entretien d’aménagement 
pour le public.

En effet l’état des lieux effectué dé-
montre que la forêt est, un élément 
structurant du territoire qui doit être 
aménagé et valorisé à la hauteur 
de son potentiel. Les forêts sont des 
réservoirs de biodiversité qu’il faut 
préserver.

Concernant les bois de Ligugé, 
d’une superficie de 593 hectares, 
ils présentent un intérêt biologique 
remarquable, avec 15 espèces 
végétales rares ou menacées, re-
censées sur le site.

Une originalité de sa flore est que 
l’on trouve plusieurs espèces végé-
tales appartenant à des zones géo-
graphiques différentes ; par exemple 
l’aconit tue-loup (une fleur) espèce 
typiquement montagnarde, l’Hêtre 
et l’Orme des montagnes avec des 
plantes rares de milieux maréca-

geux, telles que la Primevère élevée 
ou l’Orchis incarnat (orchidée).

Quant aux espèces animales, seule 
l’avifaune (les oiseaux) a fait l’objet 
d’un inventaire précis. Celui-ci a mis 
en évidence la présence d’oiseaux 
forestiers classiques de la région.

Dans le cadre de la revalorisation 
des sites touristiques de la commune, 
les services de Grand Poitiers ont 
procédé à des travaux de restaura-
tion d’une grande parcelle des îles 
de Pont (débroussaillement, tontes, 
broyages).

Ces travaux réalisés dans le cadre 
de la gestion naturelle du site vont 
conduire à le classer au sein du 
réseau de Parc Naturel Urbain. Des 
panneaux de communication vont 
être prochainement installés sur ce 
site expliquant la mise en valeur de 
ces milieux naturels.

Le conseil municipal des jeunes aux côtés de Bernard MAUZÉ, maire de Ligugé, Joëlle PELTIER, conseillère départementale et des 7 lauréats du concours 
photos présents lors de la cérémonie de remise des prix du 6 Juillet

Une mosaïque paysagère

Les travaux en cours permettent de recréer
une diversité de milieux et de paysages

naturels. La réouverture partielle du milieu par
une opération de débroussaillage, ainsi que la

gestion des végétaux exotiques envahissants
redonnent au lieu ses fonctions écologiques
initiales.

On distingue sur ce site cinq trames : un boisement
alluvial, des milieux aquatiques, des espaces de

prairie, des strates buissonnantes, la ripisylve
(parties linéaires végétales sur les rives).

Cette mosaïque paysagère est
composée de nombreux
écosystèmes qui se juxtaposent,

entrent en interaction et se complètent.
Cela offre à la faune et la flore autant de

chances de se développer et d’y
prospérer.

ici 
Des travaux
sont réalisés 

pour protéger 
la biodiversité

La fonction de corridor écologique

Les corridors écologiques assurent des
connexions entre des réservoirs de
biodiversité, offrant aux espèces des
conditions favorables à leur déplacement et à
l’accomplissement de leur cycle de vie.
On distingue ainsi trois types de corridors
écologiques :

• Les corridors linéaires (haies, chemins et
bords de chemins, ripisylves, bandes
enherbées le long des cours d’eau,…)

• Les corridors discontinus (ponctuation
d’espaces-relais ou d’îlots-refuges, mares
permanentes ou temporaires, bosquets,…)

• Les corridors paysagers (mosaïque de
structures paysagères variées).
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Les Heures
Vagabondes 
2024
Le samedi 20 juillet au soir, la 
commune de Ligugé accueille un 
concert des Heures Vagabondes. 
Il se déroulera au stade de la Gre-
nouillère. L’artiste qui sera présent 
sera dévoilé d’ici quelques jours.

Comme en 2016 et 2019, pour que 
cette manifestation soit une réussite, 
la commune a besoin de bénévoles 
pour les différents postes à occuper 
(buvettes, parkings etc.). Les associa-
tions de la commune sont sollicitées 
mais les habitants à titre particulier 
peuvent également apporter leur 
aide.

Si vous souhaitez rejoindre les 
bénévoles de cette journée, 
merci de contacter la mairie (Sté-
phane TERNY), par téléphone au 
05.49.55.21.24 ou par email à  

secretariat.associations@liguge.fr

ANIMATIONS

mailto:secretariat.associations%40liguge.fr?subject=


13

Une excellente 
nouvelle arrive 
avec le printemps
à Ligugé
Après presque 3 ans d’absence, 
le parcours éphémère de Terra 
Aventura découvert par plus de 
9000 joueurs sera de retour le 
samedi 6 avril 2024 dès 9h en tant 
que parcours pérenne.

Maintenant, place à un parcours sur 
le thème culinaire avec Zéfaim pour 

vous accompagner dans les bois de 
Givray. En plus, votre aventure sera 
pimentée grâce à l’ajout d’indices en 
réalité augmentée.

Vous vous demandez peut-être ce 
qu’est Terra Aventura ?
Une incroyable chasse au trésor qui 
allie balades et découvertes des ri-
chesses patrimoniales et naturelles 
dans la région Nouvelle Aquitaine.

Si vous ne savez pas comment 
jouer : il suffit de télécharger l’ap-
plication gratuite Terra Aventura 
via Google Play ou Apple store.

La Fête de la 
plage sous le 
signe de 
l’olympisme
Organisée par le Syndicat du Plan 
d’eau Ligugé-Smarves avec l’aide 
des associations ligugéennes et 
smarvoises, la Fête de la Plage se 
déroulera samedi 22 juin sur et 
autour de l’île de la filature.

On y retrouvera les animations habi-
tuelles (concours de pêche, randon-
née pédestre, foulées de la plage, 
fanfare…) ainsi que le bric-à-brac du 
comité de jumelage Ligugé-Sonning. 

En cette année olympique, l’accent 
sera mis sur le sport avec diverses 
animations et démonstrations pro-
posées par le Comité départemental 
olympique et sportif de la Vienne et 
diverses associations sportives des 
deux communes. En fin de journée, 
avant le traditionnel spectacle py-
rotechnique, un concert gratuit sera 
donné à 20h par le groupe « Le Bal-
luche de la Saugrenue ».

Pour se restaurer sur place : 
buvettes, restauration rapide, 
foodtrucks sucrés et salés.

Retrouvez le programme de la 
journée sur liguge.fr 
ou smarves.com

http://www.liguge.fr
http://www.smarves.com
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Bric à Brac
Organisé par le comité de 
jumelage Ligugé-Sonning - 
Samedi 22 juin à Ligugé

Ce vide grenier se déroulera 
pendant la fête de la plage au 
plan d’eau de la filature.

Vous allez passer une agréable 
journée et faire de bonnes affaires 
dans une ambiance conviviale. 
Vous trouverez sur place restaura-
tion et buvette.

Inscription exposants sur le site 
www.liguge.fr rubrique Bric à 
Brac. Renseignements complé-
mentaires au 07.68.31.83.46

Saint-Benoît 
Tennis de Table
Activités - projets du club :
Le club de Saint-Benoît Tennis 
de Table, fort de 130 licenciés, 
propose différentes manières de 
pratiquer ce sport. Il y a une section 
loisirs, une section compétition et 
une autre à destination du sport en 
entreprises. Les séances sont enca-
drées par un éducateur diplômé 
et sont ouvertes des tout-petits 
(label FFTT ping 4/7 ans) aux plus 
grands (adultes et jeunes).

Pour la convivialité, le club mise sur 
des activités variées (Laser Game, 
bowling, loto, ...), les tournois 
(interne et d'été).

A noter que le tournoi interne du 
club, prévu le 22 juin 2024, est en-
visagé cette année à Ligugé.

Lieu : salle des Chardonnerets, 
impasse des Chardonnerets, 
86280 St Benoît

Co-Présidents : 

Olivier GRUEL
Adresse : 15 rue de Dioila - 86240 
SMARVES
Tél : 06.04.06.12.39
Email : gruelolivier.og@gmail.com

Baptiste GAILLARD
Adresse  : 190 rue Blaize Pascal - 
86000 POITIERS
Tél : 07.84.34.64.29
Email : baptiste.gaillard10@gmail.com

Personne à contacter pour tout 
renseignement sur les horaires, 
modalités d’inscription, tarifs :

Louis ROLAND (éducateur salarié)

Tél : 07.85.55.52.31

Mail : l.roland.sbtt@gmail.com

Facebook : stbenoittt

mailto:l.roland.sbtt%40gmail.com?subject=
https://www.facebook.com/stbenoittt
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Une nouvelle 
équipe en place 
aux Passe-
Partout
L'année 2023 aura été 
marquée par un renouvelle-
ment du Conseil d'Administra-
tion. Sur les 10 membres de 
cette mandature, seulement 3 
personnes se représentaient 
pour un nouveau mandat. Nous 
remercions Denis Murguet, 
ancien président, et toute son 
équipe, pour le travail accom-
pli pendant ces 6 années.

Le nouveau Conseil d'Administra-
tion aura à cœur d'animer et de 
proposer des séjours. Début mai 
2023, 7 randonneurs ont effec-
tué le tour de Belle-Île-en-Mer. 
En septembre, 12 marcheurs sont 
allés dans la Brenne et ses étangs. 
Un séjour dans l'Indre à Eguzon 
est prévu cette année au mois de 
mai. Une journée dans le marais 

poitevin est envisagée, la date 
reste à définir. Un brevet Audax 
sera organisé le 1er juin.

Comme tous les ans, les Passe-Par-
tout ont été présents sur plusieurs 
manifestations  : la Fête de la 
Plage, la journée Octobre Rose, le 
Téléthon et le forum des associa-
tions. Notre randonnée publique 
du mois d'octobre a rassem-
blé 475 marcheurs, preuve d'un 
succès jamais démenti.

Le club compte aujourd'hui 84 
adhérents. Une marche tranquille 
dans Ligugé et les bois de Givray 
est programmée le lundi après-mi-
di pour permettre au plus grand 
nombre de se retrouver. Pour plus 
de détails, voir notre site internet : 
lespassepartoutdeliguge.fr

Si vous aimez les randonnées 
dans une ambiance conviviale, 
venez nous rejoindre ! La nou-
velle équipe des Passe-Partout

Les Compagnons 
D’Hynao
Les Compagnons d'Hynao, groupe 
d'épicuriens, siègent à Ligugé 
depuis bientôt 20 ans.

Les activités des compagnons ont 
toujours bénéficié du soutien de 
la municipalité ligugéenne ce qui 
permet d’envisager des projets 
avec une réelle et tranquille assu-
rance.

Les activités du club sont nom-
breuses et régulières  : séances 
mensuelles de dégustation, accueil 
de vignerons, déplacements au 
cœur des vignobles, formation et 
éducation au goût, organisation 
d’un important salon en novembre, 
création d’une vigne musée, 
participation aux activités de la 
commune…

En mars, dans la salle de Givray, 
env. 80 personnes ont été ac-
cueillies à l’occasion de la venue 
d’un vigneron angevin, Romain 
REULIER, Vignoble de l’Arcison, à 
Thouarcé, 49.

À l’extérieur notre présence se 
remarque dans des jurys, suite 
logique des constructions des 
savoirs et d’expériences. 6 nou-
veaux membres cette année.

Le club fonctionne avec 2 sites  : 
hynao.fr et lesrabelaiseries.fr, 
toujours dans l’esprit qualité et 
convivialité, moteurs du salon de 
novembre «  Les Rabelaiseries  », 
également.

Tout se fait très bien à Ligugé,

Cathy LARGEAU, présidente 
des compagnons d’hynao.

http://www.lespassepartoutdeliguge.fr 


16

ASSOCIATIONS

CLub du lévrier 
sportif de Ligugé
Nouveau !

Le Club accueille, en plus des lé-
vriers, tous les chiens quels qu’ils 
soient ( sauf cat. 1) sur le cyno-
drome de Chantejeau, chemin 
de la Matauderie à Ligugé, le di-
manche matin de 10h à 12h, afin 
que tous puissent bénéficier d’une 
activité sportive dans le respect du 
bien être animal.

 – initiation à la course derrière un 
leurre

 – sociabilisation

Nos prochaines manifestations 
nationales de Poursuite à Vue 
sur Leurre :

 – 21 avril sur le site de l’Abbaye de 
Valence à Couhé

 – 30 juin sur le site de Saint 
Sennery à Pleumartin

Retrouvez-nous le 6 octobre 2024 
pour nos portes ouvertes sur la 
semaine du chien où les bénéfices 
sont versés au Téléthon.

Suivez-nous sur notre page 
facebook.

Personne à contacter pour tous 
renseignements :

Lydie DUGAST (présidente)

Tél : 06 11 57 45 67

Nina GARDE (secrétaire)

Mail : clsl.86@orange.fr

Team Handis-
port Ligugé
La saison 2024 du Team Han-
disport Ligugé repart avec la 
participation de Christophe 
au championnat de France sur 
piste à Roubaix dans le Nord.

Après 2 jours de compétition et des 
temps battus dans les 4 épreuves 
par rapport à l’année dernière, c’est 
une médaille d’argent qui viendra 
récompenser tous ses efforts. Un 
peu déçu car le nouveau règle-
ment n’a pas été un avantage (pas 
de prise en compte du handicap).
Reprise des compétitions route le 
30 mars à Paris (hippodrome de 
Longchamps).

La Team Handisport Ligugé inter-
vient le mardi et le jeudi entre 13h 
et 14h pendant les temps périsco-
laires., sont proposé les activités 
randonnées, molcky, frisbee, tir à 
l’arc.

mailto:clsl.86%40orange.fr?subject=
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CroFoLi - 
Sensibilisation au 
don de Plasma
Le 11 mars dernier au domaine 
de Givray s’est tenue une col-
lecte de sang. Lors de cette der-
nière l’Etablissement Français 
du Sang a pu « faire le plein » 
grâce aux 66 donneurs qui se 
sont mobilisés.

Merci à toutes et tous pour votre 
générosité, elle sauve des vies. Ce-
pendant, si le don de sang est déjà 
familier pour beaucoup, le don de 
plasma l’est beaucoup moins.

Le plasma est le liquide dans lequel 
circulent les cellules sanguines. Il 
est composé de 90 % d’eau et de 
7 à 9 % de protéines utilisées pour 
la fabrication des Médicaments 
Dérivés du Plasma (MDP). Il peut 
être collecté lors d’un don de sang 
total ou lors d’un don spécifique 
de plasma. On dit alors que c’est 
un don par aphérèse.

Le plasma a deux usages :

 – Il peut être transfusé en tant que 
tel dans des situations d’hémor-
ragies massives ou des échanges 
plasmatiques (vascularites, 
greffes hépatiques…)

 – Il peut servir à produire des 
MDP, comme les immunoglo-
bulines, l’albumine et les fac-
teurs de coagulation, pour les 
malades souffrant de déficit 
immunitaire, de maladie inflam-
matoires ou dysimmunitaires, 
d’hémophilie…

Actuellement la quantité de plasma 
collectée en France n’est pas suffi-
sante. La France est dépendante 
d’autres pays pour la fabrication 
des MDP et elle doit retrouver une 
souveraineté sanitaire pour garan-
tir les besoins des malades et pré-
server l’Ethique du don bénévole.

La collecte de plasma ne peut se 
faire actuellement qu’en Maison 
du Don. Pour être candidat au don 
de plasma, il faut être âgé de plus 
de 18 ans, avoir moins de 65 ans 
et peser plus de 55 kg. Un inter-
valle de deux semaines est néces-

saire entre deux dons de plasma 
ou de cellules et le nombre de 
dons, tout type confondu, doit être 
inférieur ou égal à 24 sur 12 mois.
Il est donc tout à fait possible de 
faire un don de plasma entre 2 
dons de sang.

10 000 dons de sang sont 
nécessaires chaque jour en 
France. Donner son sang c’est 
sauver des vies !

Aussi, d’ici nos prochaines col-
lectes de sang, n’hésitez pas à 
prendre rendez-vous sur :
dondesang.efs.sante.fr

Rappel des prochaines col-
lectes de 2024 :

 – Mardi 7 mai, Croutelle,  
salle des fêtes de 16 h à 19 h

 – Vendredi 5 juillet, Fontaine-
le-Comte, salle de la  
Feuillante de 15 h à 19 h

 – Mardi 3 septembre, Ligugé, 
domaine de Givray de 15 h 
à 19 h

 – Mercredi 6 novembre,  
Croutelle, salle des fêtes de 
16 h à 19 h

http://dondesang.efs.sante.fr  
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CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES

Interviews 
des résidents 
des « Jardins de 
Montplaisir »
Dans un élan de partage et de 
transmission intergénération-
nelle, le Conseil Municipal des 
Jeunes (CMJ) rencontrera tout 
au long de l’année les aînés de 
la commune pour recueillir leurs 
témoignages sur leur adoles-
cence et leur vie. 

Cette démarche, riche en ensei-
gnements et en émotions, per-
mettra de tisser des liens forts 
entre les générations et de pré-
server la mémoire collective de 
notre ville.

Interview de Caroline A.

102 ans, la doyenne de la ré-
sidence, née le 19.05.1921 à 
Strasbourg.

Avez-vous des frères et des 
sœurs ?
J’ai deux sœurs ainées Jeanne et 
Thérèse... elles sont décédées.

Où viviez-vous durant votre 
enfance ?
J’ai vécu les treize premières 
années de ma vie dans une ban-
lieue proche de Strasbourg. Un 
pont nous séparait des allemands. 
Ils étaient nos voisins les plus 
proches. Avec mes parents et mes 
sœurs, nous habitions dans les 
tous premiers HLM au troisième 
étage. Saviez-vous qu’après la 

1ere guerre mondiale, le maire de 
Strasbourg a lancé une campagne 
de construction de logements à 
loyer modéré. 

C’est les premiers de France. 
Avant d’arrivée dans le HLM, nous 
nous vivions dans deux pièces  : 
une chambre pour moi et mes 
sœurs, avec un seul lit. Nous étions 
serrées, je préférais dormir aux 
pieds de mes sœurs. Et dans l’autre 
pièce il y avait la cuisine-séjour 
qui servait aussi de chambre pour 
nos parents.

Dans l’appartement HLM, mes 
parents avaient leur propre 
chambre, les pièces étaient sé-
parées, nous avions une cuisine, 
un salon et des chambres, c’était 
beaucoup plus grand et surtout 
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plus moderne. Il y avait le vide 
ordure pour éviter de descendre 
les poubelles.

Quelle langue parliez-vous ?
Je parlais le français car je l’avais 
appris à l’école. Mais à la maison 
nous parlions l’alsacien. Maman 
(Marguerite) ne parlait pas du tout 
le français seulement l’alsacien 
(mélange de français et allemand).

Parfois quelques mots d'alsaciens 
me reviennent mais je ne m’en sou-
viens plus de trop.

Caroline a prononcé quelques 
mots d'alsaciens comme maman, 
mais nous ne les écrirons pas par 
peur de faire des fautes.

Quel métier faisaient vos parents ?
Mes parents étaient ouvriers, par 
contre une de mes tantes était cou-
turière et une autre libraire.

Quels sont souvenirs d’enfance 
ou d’école ?
La vie en HLM était douce et heu-
reuse, tous les enfants se réunis-
saient et jouaient ensemble dans 
la cour et la rue. 

Nous allions tous à l’école par 
contre, les garçons et les filles 
n’étaient pas mélangés. Il y avait 
une école de fille et une école de 
garçons séparées par une cour qui 
étaient communes aux deux écoles 
et nous permettaient ainsi de nous 
réunir durant les récréations.

Nous avions des blouses de cou-
leurs sombres mais pas d’uniforme.
Les institutrices pouvaient être 
dures mais nous apprenions cor-
rectement. Il ne fallait pas faire de 
bêtises, sinon nous étions punies.

Quelles études avez-vous 
faites ?
Je n’ai pas fait d’étude supérieure, 
à cette époque l’école était « obli-
gatoire  » que jusqu’à 13 ans. Et 
donc après mon certificat d’études, 
une de mes tantes m’a présentée 
mon patron.

Qu’avez-vous fait alors ?
Je suis partie à Paris avec mon 
patron et il m’a appris à faire des 
valises de qualité. Je n’ai pas choisi 
mon métier, on me l’a imposé.

Je travaillais dans l’industrie du 
luxe. Grace à mon métier, j’ai fré-
quenté le «  Grand monde  », la 
jet-set parisienne de l’époque, j’ai 
vécu la «  grande vie  ». J’ai aussi 
travaillé dans une ganterie, je suis 
quelqu’un de manuel.

Comment était votre adoles-
cence ?
Comme je suis partie à 13 ans à 
Paris pour travailler, j’ai eu une 
adolescence «  travailleuse  » mais 
heureuse. Je ne manquais de rien 
et j’ai fait de belles rencontres, des 
artistes, des personnes riches même 
très riches. J’étais heureuse.

Avez-vous connu la guerre ?
Oui, la seconde. Quand elle a 
éclaté, je suis partie de Paris dans 
des wagons à bestiaux pour aller à 
Saint-Junien (87), qui était en zone 
libre.

Caroline ne s’est pas trop étendue 
sur cette période.

Avez-vous été mariée ? 
Et avez-vous des enfants ?
Oui, j’ai été marié deux fois, car 
j’ai été veuve très jeune. C’est à 
Saint Junien que j’ai rencontré mon 
premier mari avec qui j’ai eu cinq 
enfants : trois garçons et deux filles. 
Puis, je me suis remarié quelques 
années plus tard, je n’ai pas eu 
d’enfant avec mon second mari.

Racontez-nous un souvenir ?
Je me souviens de la grande fête les 
« ostensions  » qui est célébré tous 
les sept ans, depuis le moyen-âge 
à la mémoire des fondateurs de la 
ville de Saint-Junien. À cette occa-
sion, une grande cérémonie et des 
processions se déroulaient dans les 
rues décorées de la ville, avec un 
marché et surtout un bal. Cette fête 
était très attendue et j’aimais y aller 
en famille.

Avez-vous des regrets ?
Non, aucun regret, j’ai eu une vie 
agréable même si j’ai connu la 
guerre. « Non rien de rien, non je 
ne regrette rien », comme le dit la 
chanson.

Et maintenant que faites-vous 
de vos journées ?
Je vis à la maison de retraite de 
Ligugé, j’y suis bien, j’apprécie 
l’établissement.

Pour m’occuper, je vais aux activi-
tés, et j’aime jouer avec les autres 
résidents quand cela est possible. 
Je fais tout pour ne pas m’ennuyer.
J’ai une de mes filles qui me rend 
visite et s’occupe de moi, on se 
promène, on parle, c’est agréable. 
Elle habite à Poitiers et vient assez 
régulièrement.

Si vous aviez un pouvoir lequel 
aimeriez-vous avoir ?
J’aimerais pouvoir stopper les 
guerres et éradiquer toutes les ma-
ladies, pour que l’on puisse vivre 
sereinement.

De quoi êtes-vous surprise ?
De mon âge, je ne réalise pas que 
j’ai plus de 100 ans, pour être 
précise 102 ans. 102 ans cela fait 
beaucoup et c’est vieux.

Caroline est une personne char-
mante, agréable, et vivante. 
Nous la remercions de nous 
avoir fait partager votre vie 
avec le CMJ et les Ligugéens-Li-
gugéennes durant une de-
mi-heure;

MERCI Caroline.
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Interview de Jean-Marie

Jean-Marie, 85 ans, est très sportif 
et dynamique, ouvert aux autres, 
avec une vie multiple. Nous le re-
mercions pour nous avoir raconté 
un petit bout de sa vie « sportive » 
durant cette demi-heure.

MERCI Jean-Marie.

Comment étiez-vous durant 
votre enfance ? Ange ou Démon ?
J’étais un enfant très sage, obéis-
sant et respectant les règles. Un 
enfant parfait. Un ange.

A quoi jouiez-vous quand vous 
étiez enfant ?
Quand j’étais jeune, je faisais beau-
coup de sport. J’adorais le ping-pong, 
je m’entrainais en tapant sur une porte. 
C’était assez difficile mais j’adorais 
cela, comme le Jokari. Vous connais-
sez le jokari ? C’est un jeu de balle qui 
se pratique à l'aide d'une raquette de 
bois, plus grande que celle du ping-
pong avec laquelle on frappe une 
petite balle reliée à un long élastique, 
qui est attaché à une boîte en bois 
posée au sol. On peut y jouer seul ou 
à 2. A la récréation, on jouait avec 
mes amis au basket mais on faisait 
aussi des concours de monter à la 
corde. 

A l’adolescence, j’ai fait du bas-
ket-ball, du football et du volley-ball, 
c’est des sports différents mais très 
complémentaires. Et surtout, ce sont 
des sports collectifs, on jouait avec les 
copains et s’amusait bien.

Quelles études avez-vous suivies ?
J’ai été dans un lycée technique de 
menuiserie. J’ai eu plusieurs métiers 
différents : garçon de café, trésorier…

Avez-vous connu la guerre ?
Oui, la seconde mais j’étais petit. 
Mes parents m’avaient emmené chez 
mes grands-parents qui habitaient 
Moulins dans l’Allier. Ville qui était sur 
la ligne de démarcation, de garnison 
et de passage mais il n'y avait pas 

de bombardements. Les hommes nés 
entre 1932 et 1943 étaient envoyé 
en Algérie pour se battre contre les 
indépendantistes algériens durant 
cette guerre et ce fut mon cas.  J’en suis 
revenu en 1961 avec des médailles.

Pour rappel la guerre d’Algérie s’est 
déroulée de 1954 à 1962

Avez-vous été marié ?
Je me suis marié le 7 septembre 1961 
après mon retour d’Algérie. Ma femme 
a une très grave maladie musculaire et 
elle est en maison spécialisée. Je la 
vois très peu mais je l’aime toujours.

Avez-vous des enfants ?
J’ai une fille, Marie-Christine qui a 61 
ans et des petits-enfants et arrières pe-
tits-enfants. Je ne la vois pas souvent, 2 
fois par an pendant les vacances. 

Elle a sa vie, ses enfants à s’occuper 
et ses petits-enfants. C’est pour cela 
qu’on se voit peu. On se parle souvent.

Avez-vous un souvenir avec un 
ami à nous raconter ?
Un ami m’a fait visiter la tour Eiffel, 
nous devions aller jusqu’au 3ieme 
étage, qui à l’époque était interdit 
au public. Mais malheureusement, 
nous nous sommes arrêtés au 2nd 
étage puisqu’il y avait un incendie 
au 3ieme et nous n’avons pas pu 
aller plus haut. Dommage, cela 
aurait pu être une expérience in-
croyable. La vue du 2nd étage est 
déjà impressionnante, on voit tout 
Paris.

Vous aimez le sport ?
Oui énormément, je courais beau-
coup aussi et maintenant je marche 
deux fois par jours. La directrice de 
la maison de retraite m’a offert un 
gilet jaune pour ma sécurité afin que 
les automobilistes me repèrent mais 
aussi les chasseurs car je vais dans 
les bois du Domaine de Givray ou 
ceux qui entourent la maison de 
retraite. Je ne cours plus, mais je 
marche matin et après-midi, je fais 
entre 10 et 15 kms par jour.

Racontez-nous une anecdote 
sportive ?
En 2001, j’ai fait le semi-marathon 
de Tours, j’avais 63 ans. Les jeunes 
qui m’entouraient, partaient comme 
des fous, trop vite et à fond. Et moi 
plutôt comme la tortue, je suis partie 
doucement toujours avec le même 
rythme et en chemin, je doublais 
les jeunes qui étaient fatigués et qui 
n’avançaient plus. Il y en a certains 
qui avaient abandonnés. Comme la 
fable de La Fontaine, le lièvre et la 
tortue. J’ai fini mes 20 kms en 1h38, 
j’ai même eu un diplôme.

Jean-Marie, nous montre son 
diplôme qui est affiché sur son mur. 
Sous son diplôme, il est noté tous les 
semi-marathons qu’il a fait, Châtelle-
rault (1979-1980), Lussac les Châ-
teaux (1981), La Rochelle (1989), 
Niort (1998), Poitiers (1973-1974), 
Cresp (1985-1986), Ligugé (1987-
1988), Tours (1996, 1988, 2000, 
2001 et 2002) et Vernon (2003 à 
2013).

C’est quoi ce diplôme de danse ?
L’an dernier, j’ai participé un 
concours de danse filmé, organi-
sé par la Fédération Française de 
Danse qui s’adresse aux résidents 
des EHPAD. Je suis arrivée à la 
seconde place de Nouvelle Aqui-
taine d’EHPA’DANSE.

Vous étiez Président ?
De l’association des ainés de 
Smarves l'Amicale Saint-Félix. C’est 
une association loi 1901 qui favo-
rise les rencontres et les liens d'ami-
tié entre les membres ; organise des 
déplacements et voyages, diverses 
activités ou manifestations, et a 
pour but de rompre l'isolement des 
personnes âgées. C’est un endroit 
incontournable pour se retrouver 
et jouer ensemble à la belote et 
scrabble, au loto.

Quelles sont vos occupations ?
Je fais toutes les activités proposées 
à la maison de retraite en plus de la 
marche. J’ai été au cinéma voir « La 
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petite ». C’est un très beau film, tou-
chant, avec des acteurs brillants. Il 
parle d’un sujet délicat, qui amène 
à réfléchir. Je vous recommande ce 
film.

Êtes-vous sur les réseaux sociaux ?
Non, je n’en ai pas et je suis plus 
tranquille.

Avez-vous des regrets ?
Je n’ai aucun regret mais il m’arrive 
à penser à ma vie d’avant avec ma 
femme et ma fille. Je suis un peu nos-

talgique des réunions de famille, des 
repas tous ensemble qui se termi-
naient par des jeux de sociétés.

Comment vous sentez-vous ?
Bien, je suis bien dans cette nouvelle 
maison de retraite. Je la trouve mieux 
que celle d’avant, plus moderne, 
proche de la nature et on mange 
mieux. C’est très agréable d’être ici. 
C’est moi qui est voulu venir en maison 
de retraite. J’ai quitté ma maison de 
Smarves pour venir aux Jardins de 
Montplaisir. Je ne voulais pas rester 

seul chez moi, c’est plus agréable 
d’être entouré de personnes, de voir 
un monde. Le personnel est agréable 
et chaleureux. 

J’aime ma vie.

Qu’aimez-vous ?
J’aime le lien avec les autres. Quand je 
me promène, je prends du temps pour 
parler avec les gens que je rencontre. 
Il est important de rester en contact 
avec l’extérieur et ne pas se concentre 
sur soi. Il faut s’ouvrir aux autres.

Interview de
Mme Daudenthun

26 Février 2024 —Nicole Dau-
denthun a reçu Lily et Maxence, 
deux élus du conseil municipal 
des jeunes de Ligugé, pour 
une interview retraçant son 
parcours et évoquant divers 
sujets.

Un immense merci à elle, de 
sa bonne volonté, et du temps 
qu’elle nous a accordé. Cette 
heure de discussion fut riche et 
très intéressante, en voilà les 
passages les plus intéressants !

Comment étiez-vous durant 
votre enfance ? Ange ou Démon ?
Moi j’étais une petite fille sage. 
(rire) Dans l’ensemble, je n’étais 
pas une petite fille à problème.

Où avez-vous grandi ?
C’est un peu compliqué (rire). Je suis 
né dans l’Est en 1938. En 39, il y a eu 
la guerre. Mon père est resté là-bas, 
dans l’armée, mais moi je suis partie 
avec ma mère qui a été mutée à La 
Crèche. Donc, j’y suis resté de mes 1 
à 7 ans… Sinon plus tard, j’ai habité 
Saint Maixent puis Chambéry, avant 
d’arriver en 1969 à Ligugé !

Pourquoi Ligugé ?
Mon mari qui travaillait chez Miche-
lin avait été muté dans la Vienne. On 
cherchait à construire, et avec 3 pos-
sibilités devant nous, c’est Ligugé qui 

m’a le plus plu ! J’ai très longtemps 
habité rue Maurice Garçon avant 
d’être dans cette maison (actuelle-
ment Mme Daudenthun ne vit plus 
là-bas). Mais sinon, depuis 1969 je 
n’ai pas bougé de Ligugé (rires).

Quels sont vos meilleurs 
souvenirs d’adolescence ?
Eh bien… J’ai une enfance très 
banale, je n'ai pas fait de grosses 
bêtises, je n'ai pas comme ça beau-
coup de souvenirs qui me restent ! En 
revanche j’ai un souvenir très mar-
quant qui me reste de mon adoles-
cence mais c’est plutôt un mauvais 
souvenir ! J’avais 13 ans et je me suis 
cassée le tibia péroné dans la cour 
d’école. 

Alors, il n’y avait pas les pompiers et 
les ambulances comme aujourd’hui… 
Il y avait une ambulance par hôpital 
souvent et elle était déjà prise pour 
une autre intervention ! Alors on a dû 
trouver quelqu’un qui avait une voiture 
dans le coin… Par chance, il y avait 
un voisin disponible qui m’a amené à 
l’hôpital avec une vieille Juva 4 ! Alors, 
ça ne parle plus à grand monde, ça 
mais la JUVA 4 ça secouait !

Aviez-vous une idole ?
C’est plus difficile qu’aujourd’hui car 
on n’avait pas la télé ! Mais on avait 
la radio, alors on était beaucoup 
branché à la radio ! Alors moi j’aimais 
beaucoup l’opéra aussi… Pavarotti 
j’aimais beaucoup ! Tino Rossi j’avais 
beaucoup l’habitude de l’écouter.

Votre scolarité, un bon 
souvenir ?
Oui plutôt, j’étais assez studieuse, et 
même j’aimais bien l’école. J’aimais 
beaucoup les mathématiques, le fran-
çais aussi mais un peu moins… J’étais 
un peu frustrée en français car on me 
disait sans cesse en rédaction « a des 
bonnes idées mais ne les développe 
pas suffisamment ». Moi quand c’était 
bleu, c’était bleu, c’était pas bleu 
nanana… (rire). A l’époque l’école 
s’arrêtait à 13 ans et on obtenait le cer-
tificat de fin d’étude. Après je suis parti 
faire un collège technique pendant 3 
ans, mais il n’y en avait pas à Saint 
Maixent ! J’ai dû partir en pension à 
Bressuire.

Quel métier rêviez-vous de 
faire plus petite ?
Ah  ! (Elle rigole) Je voulais abso-
lument être coiffeuse  ! C’est parce 
qu’au collège, je faisais les mises en 
plis à mes copines, je n’avais jamais 
appris, mais quand j’allais chez la 
coiffeuse je regardais comment elle 
faisait (rires). J’étais passée pro en 
poseuse de bigoudis (rires). Et puis 
j’ai eu mon accident à la jambe, et le 
docteur m’a dit « coiffeuse, faut pas 
y penser, c’est un métier où il faut 
être debout toute la journée, tu peux 
pas avec ta jambe » 

Donc après je suis partie en collège 
technique pour y apprendre la 
comptabilité… enfin des métiers 
pour des filles à l’époque  ! Mais 
enfin ce n’est pas perdu la coiffure, 
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aujourd’hui une de mes petites filles 
est coiffeuse ! Comme quoi elle a eu 
la même volonté que sa grand-mère !

Avez-vous eu des enfants, des 
petits-enfants ?
Alors, j’en ai eu 4 ! J’ai eu Éric en 1961, 
Patricia en 1962, Alain en 1963 et 
Isabelle en 1969. Des petits-enfants 
j’en ai eu 9, et j’ai 5 arrière-petits-en-
fants. Ça m’a tout donné par la suite. 
C’est un vrai cadeau la famille. Au-
jourd’hui c’est au centre de tout, c’est 
ce qui me rend la plus heureuse. Le 
truc c’est quand on a une famille qui 
s’entend bien, chacun y met du sien 
pour s'entendre correctement, bien sûr 
on a chacun notre caractère. C’est un 
vrai cocon la famille.

Où et à quel âge avez-vous 
commencé à travailler ?
J’ai commencé à travailler à mes 17 
ans. Tout de suite après l’obtention de 
mon certificat technique en Juin j’ai 
travaillé en Août. J’ai travaillé pour les 
transports Brivain (qui n’existent plus) 
en tant que comptable.

Quelles étaient vos passions 
quand vous aviez 10-16 ans ?
J’adorais lire  ! Mais à l’époque ce 
n’était pas comme aujourd’hui, les 
livres on ne pouvait pas les acheter 
comme ça. Ça revenait cher  ! Et 
puis ma maman elle n’était pas très 
riche et comme elle est tombé veuve 
tôt en plus, c’était difficile de nous 
acheter des loisirs…  Alors j’avais 
de la chance, j’avais la patronne à 
ma maman qui me prêtait des livres 
de sa grande bibliothèque. Sinon 
ils n’étaient pas à moi les livres… 
je sais que j’en ai eu un à moi par 
exemple. Les jeux c’est pareil, j’allais 
très souvent jouer chez cette dame… 

Avec mon frère je me souviens j’ai-
mais bien les petits chevaux et les 
dames  ! Après c’était différent de 
voir des amis à l’époque. On ne 
sortait pas comme ça les jeunes, ou 
alors on était accompagné. C’est 
tout un monde entre aujourd’hui et 
les années 40-50.

Quelle invention a changé 
votre vie ?
Déjà, la voiture  ! Nous on a eu une 
voiture en 1960, c’était une révolu-
tion ! Personne n’avait de voiture dans 
mon entourage sinon ! J’ai passé mon 
permis à 21 ans et après la voiture a 
offert une vraie indépendance, c’était 
une vraie révolution. Sinon il y a eu la 
télévision, qu’on a eu en 1963. Pareil 
ça change tout ce genre d’invention, 
ça marque.

Les réseaux, ça vous parle ?
Oh alors moi je regarde juste un peu 
Facebook comme ça pour m’amuser 
mais ce n’est rien. Alors de temps en 
temps je demande au bureau des 
renseignements  : à mes petits-en-
fants. Ils me donnent des conseils, 
quand je ne comprends pas. Mais 
ça peut être intéressant et puis c’est 
bien que les jeunes nous aident  ! 
(rires) C’est super, dernièrement j’ai 
retrouvé des gens de mon entou-
rage sur Internet !

Si vous aviez un pouvoir, 
lequel aimeriez-vous avoir ?
Qu’il y ait la paix partout. Que les 
gens s’entendent bien partout, qu’il 
n’y ait plus toutes ces guerres !C’est 
trop triste je trouve, ces pauvres gens 
qui sont obligés de partir de chez 
eux… En plus moi ça m’est arrivé 
cette situation, je la comprends bien. 
Même si c’était en France et que 
c’était différent : nous on était tout de 
même bien accueilli.

Quelles sont les souvenirs qui 
vous restent de cette fuite de 
l’Est pendant la guerre ?
Nous on est partis de Bitche, vers 
Sarreguemines à peu près. J’avais 1 
an, c’est par le récit de ma maman 
que j’ai tous ces détails… 0n a fui 
en train, on nous a fait coucher tout 
d’abord à la ville du Mans. Ma 
maman s’en rappelait très bien, il y 
avait des punaises de lits où ils nous 
faisaient coucher, ils disaient «  les 
enfants vont bien dormir eux ils sont 
bien fatigués ils y font pas attention, 
mais les mères elles… »(rires).

Après, on a été dirigés dans des 
bus. Ils avaient une liste, les autorités 
avaient prévu où déposer telle famille 
à quel village. Nous ils nous ont fait 
descendre à La Crèche. Mais on 
n’avait rien, des valises et puis c’est 
tout. C’était aux mamans de trouver 
des gens chez qui coucher, qui pou-
vaient les accueillir. Souvent avec 
plusieurs enfants sur les bras. Nous ça 
va encore on était que 2, mon frère et 
moi. Mais nous on est tombé dans une 
mauvaise famille, qui en plus n’avait 
pas d’enfants, c’était très petit. Je vous 
passe les détails mais en plus avec 
mon frère on a fait la Coqueluche. Ce 
n’était pas simple.

Après avoir changé de famille, les 
allemands sont venus dans le village. 
Et il y avait des grands hangars dans 
ce village, et les allemands avaient 
mobilisé ces hangars. Ma maman 
me racontait que les allemands, elle 
en avait la trouille. Dans ces moments 
comme ceux-là, il y a de l’entraide. Je 
m’en rappelle, jusqu’en 1945, quand 
on avait besoin, certains donnaient de 
la vaisselle, des casseroles etc. Même 
pour manger, on était rationné, on 
avait des tickets. Ça n’était pas simple 
mais on s’en est bien sorti finalement.

Aimez-vous la ville de Ligugé ?
Oh oui. Je n’ai jamais regretté mon 
choix. Aujourd’hui la ville a bien 
changé de celle que j’ai connu en 
arrivant en 1969.

Par exemple j’ai un souvenir très 
marquant  : à l’époque, il n’y avait 
pas de grandes enseignes à proxi-
mités, on allait faire nos courses à 
la COOP ! Il y avait la queue dans 
la rue souvent ! C’était la COOP et 
SPAR (qui n’est plus à Ligugé) qui 
nourrissait toute la ville  ! C’est une 
ville qui a toujours été très agréable 
à vivre, encore aujourd’hui !

Maxence DARDILLAC
Maire du conseil municipal des jeunes
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Le 9 juin prochain
vous êtes appelés à élire
les députés qui vous 
représenteront
au parlement européen
Inscrivez vous sur les listes éléctorales ou vérifiez votre 
inscription avant le 1er mai 2024 sur elections.interieur.gouv.fr 
ou avant le 3 mai 2024 en mairie

BUREAUX DE VOTE 1 ET 2
OUVERTS DE 8H À 18H

AU COMPLEXE SPORTIF J-P GOMEZ,
AVENUE PAUL CLAUDEL



AGENDA Pour recevoir les actualités de la commune 
par e-mail, pensez à vous inscrire sur la page d’accueil 
du site internet liguge.fr

MAI ÉVÈNEMENT STRUCTURE HORAIRES LIEU

WEEKEND DU 4 - 5 Exposition annuelle Printemps des arts samedi 14h à 19h et 
dimanche 10h à 19h Salle de Givray

DU 8 AU 11 Championnats de France 
d’échecs des déficients visuels AEPA Hôtel du Bois 

de la Marche

DIMANCHE 19 Randonnée solidaire Combattre le NARS 2
avec Sorenza 9h Départ place 

de la mairie

MERCREDI 22 Balade biodiversité 
et nature dans les bourgs Grand Poitiers 18h à 20h30 Départ complexe 

sportif J.P. Gomez

DU 24 AU 26 Tournois débutants
U10 - U11 et U12 - U13 Ligugéenne football Stade municipal

Maurice Girault

JUIN ÉVÈNEMENT STRUCTURE HORAIRES LIEU

SAMEDI 1 Vélorution Bien à Ligugé Matinée De Ligugé à St-Benoit

SAMEDI 1 Marche Audax - 25 km Les Passe Partout 14h Domaine de Givray

SAMEDI 1 Festival Kizomba Ligugé Poly events À partir de 18h Parc de Sonning

SAMEDI 1 Tournoi U14 - U15 Ligugéenne football Stade municipal
Maurice Girault

VENDREDI 7 Fête des écoles Écoles et APE Soirée Stade municipal
Maurice Girault

SAMEDI 8 Cérémonie commémorative 
pour le Frane en Indochine

Société des anciens 
combattants 11h Monument aux morts, 

Place de la mairie

SAMEDI 8 Fête des voisins repas
et concert

Groupement
des commerçants 19h30 Place de la mairie

VENDREDI 14 Marché des producteurs Commune et Chambre 
de l’agriculture de la Vienne 18h Domaine de Givray

VENDREDI 14 Tournoi UFOLEP Ligugéenne football Soirée Stade municipal
Maurice Girault

MARDI 18 Cérémonie commémorative 
appel du Général de Gaulle

Société des anciens 
combattants 11h Monument aux morts, 

Place de la mairie

VENDREDI 21 Fête de la musique Médiathèque et café 
associatif de Ligugé À partir de 18h Parc de Sonning

SAMEDI 22 Fête de la plage Communes de Ligugé
et Smarves Journée Île et plan d’eau

de la filature

WEEKEND DU 22 - 23 Tournoi national d’été Ligugéenne badminton Weekend Complexe sportif
Jean-Paul Gomez

VENDREDI 28 Festival «première scène» Fil d’animation et Conseil 
municipal des jeunes Soirée Domaine de Givray

SAMEDI 29 Course nocturne 
«NoCOTCOTurne» Poitiers Runiversity De 22h à 6h du matin Domaine de Givray

DIMANCHE 30 Coup’jeunes Maison pour tous
de Ligugé Après-midi Complexe sportif

Jean-Paul Gomez

JUILLET ÉVÈNEMENT STRUCTURE HORAIRES LIEU

DIMANCHE 14 Vide grenier Amis du Virolet Village du Virolet

SAMEDI 20 Concert des Heures
Vagabondes

Commune et Conseil 
départemental 86 20h Stade de la

Grenouillère

SEPTEMBRE ÉVÈNEMENT STRUCTURE HORAIRES LIEU

DU 5 AU 8 Festival des heures Les Amis de l’Abbaye Abbaye Saint-Martin

C
et agenda est valable au m

om
ent de la réalisation de ce bulletin et est susceptible d’évoluer.

Guinguette éphémère : foodtrucks et animations musicales tous les vendredis soirs au parc de Sonning du 21 
juin jusqu’au 30 août.


